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Viviparie bei Pflanzen ist eine faszinierende 
Fortpflanzungsstrategie, die insbesondere in 
tropischen Regionen anzutreffen ist. Im Gegensatz zu 
den meisten Pflanzen, deren Samen erst nach der 
Abstoßung von der Mutterpflanze keimen, keimen 

vivipare Samen bereits innerhalb der Frucht, während sie noch mit der 
Mutterpflanze verbunden sind. Dieser Prozess ermöglicht es den 
Sämlingen, einen Vorsprung zu erhalten, indem sie von der 
Mutterpflanze Nährstoffe und Schutz erhalten, bevor sie den Boden 
erreichen. 

Ein herausragendes Beispiel für vivipare Pflanzen sind bestimmte 
Arten von Mangroven, die in den feuchten Küstengebieten der Tropen 
gedeihen. Mangroven haben Samen, die sich an der Mutterpflanze 
entwickeln und keimen, während sie noch an den Ästen oder Zweigen 
hängen. Diese keimenden Samen werden als "Viviparen" bezeichnet. 
Sobald die Sämlinge ein gewisses Stadium erreicht haben, fallen sie in 
das umgebende Wasser oder den Schlick, wo sie weiterwachsen 
können. 

Die Viviparie bei Mangroven bietet mehrere Vorteile. Zum einen 
ermöglicht es den Sämlingen, in einem geschützten Bereich zu 
keimen, während sie noch mit der Mutterpflanze verbunden sind. Dies 
bietet einen Schutz vor herbivoren Tieren und anderen 
Umweltbedrohungen. Darüber hinaus erhalten die Sämlinge 
Nährstoffe von der Mutterpflanze, was ihnen einen frühen Start im 
Leben ermöglicht. Sobald die Sämlinge den Boden erreichen, haben 
sie bereits einiges an Wachstum und Entwicklung durchgemacht, was 
ihre Überlebenschancen verbessert. 

Ein weiteres Beispiel für vivipare Pflanzen sind einige Arten von 
Bromelien, die in den Regenwäldern Mittel- und Südamerikas 
vorkommen. Bei diesen Pflanzen keimen die Samen innerhalb der 
Frucht und bilden oft kleine Sämlinge, bevor die Frucht überhaupt 
abfällt. Diese Sämlinge können dann entweder in der Nähe der 
Mutterpflanze oder durch Vogelverbreitung an anderen Stellen des 
Waldes wachsen. 
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Insgesamt ist Viviparie bei Pflanzen eine faszinierende Anpassung, die 
es den Sämlingen ermöglicht, einen frühen Start im Leben zu 
bekommen und ihre Überlebenschancen in oft anspruchsvollen 
Umgebungen zu verbessern. 
 

Die Unterteilung in echte und unechte Viviparie bezieht sich auf den 
Grad der Entwicklung, den die Keimlinge innerhalb der Mutterpflanze 
erreichen, bevor sie abgestoßen werden. 

1. Echte Viviparie: Bei echter Viviparie entwickeln sich die 
Keimlinge vollständig innerhalb der Mutterpflanze und werden 
dann abgestoßen, wenn sie bereits als eigenständige 
Jungpflanzen betrachtet werden können. Die Keimlinge haben 
bereits Wurzeln und in einigen Fällen sogar Blätter, bevor sie von 
der Mutterpflanze abgetrennt werden. Ein Beispiel für echte 
Viviparie sind bestimmte Arten von Mangroven, bei denen die 
Samen zu Sämlingen heranwachsen, während sie noch an der 
Mutterpflanze hängen, und dann ins Wasser fallen, um weiter zu 
wachsen. 

2. Unechte Viviparie: Bei unechter Viviparie keimen die Samen 
zwar innerhalb der Mutterpflanze, aber die Keimlinge sind bei der 
Abstoßung noch nicht vollständig entwickelt. Sie benötigen 
daher noch eine gewisse Zeit und Bedingungen, um sich 
vollständig zu entwickeln, nachdem sie von der Mutterpflanze 
abgetrennt wurden. Diese Keimlinge können in der Regel 
Wurzeln haben, aber möglicherweise fehlen ihnen noch andere 
Teile wie Blätter. Ein Beispiel für unechte Viviparie sind 
bestimmte Arten von Bromelien, bei denen die Samen zu 
Keimlingen heranwachsen, aber erst nachdem die Frucht 
abgefallen ist, weiterwachsen und sich vollständig entwickeln 
können. 

In beiden Fällen bietet die Viviparie den Keimlingen einen Vorteil, 
indem sie einen frühen Start im Leben ermöglicht und zusätzlichen 
Schutz und Nährstoffe von der Mutterpflanze bereitstellt. 
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